

## Conflicto Armado en la República de Colombia

### *Armed Conflict in the Republic of Colombia*

Autor: Rubel Antonio Martínez Vivas, PhD<sup>1</sup>

Universidad Católica Santa Rosa (UCSAR)

[Rubelmartinez@hotmail.com](mailto:Rubelmartinez@hotmail.com)

#### Resumen

Esta investigación está enmarcada en la violación de los Derechos Humanos del Derecho Internacional Humanitario. El conflicto armado en Colombia se desarrolla desde principios de la década de los 60 por el enfrentamiento de grupos ilegales contra el estado. Es conocido este conflicto por sus manifestaciones de violencia y por las graves consecuencias que ha provocado en el desarrollo social y cultural de su población. El conflicto armado en Colombia ha trascendido con negociaciones con los grupos armados y la construcción de la paz y el bienestar de su pueblo. Según las estadísticas Colombia es el segundo país con más desplazados internos. El secuestro y el homicidio son los delitos que asociados al conflicto colombiano han marcado el presente y el futuro de una sociedad. La FARC el ELN entre otros grupos terrorista han mantenido esta lucha contra el gobierno por más de 50 años es así que nace, El Plan Colombia adopta la postura Estadounidense frente al fenómeno del narcotráfico y toma opción preferente por combatir la oferta y en particular los cultivos de uso ilícito, haciendo abstracción del carácter global y las responsabilidades internacionales en ese problema e invisibilizando a nivel interno las responsabilidades de la clase política y económica tradicional en su desarrollo. El tipo de Investigación es documental, diseño bibliográfico, nivel descriptivo, cuyo objetivo general es analizar el Conflicto Armado en Colombia Se consultaron fuentes bibliográficas y periodísticas como antecedentes relacionados con la investigación, igualmente bases teóricas: Causas del Conflicto Armado en Colombia, Migraciones, desplazamiento y refugio en Colombia, entre otros. **Palabras Clave:** Colombia, Conflicto Armado Derechos Humanos, FARC el ELN.

#### Abstract

This This investigation is framed in the violation of Human Rights of International Humanitarian Law. The armed conflict in Colombia has been developing since the early 1960s due to the confrontation of illegal groups against the state. This conflict is known for its manifestations of violence and for the serious consequences it has caused in the social and cultural development of its population. The armed conflict in Colombia has transpired through negotiations with the armed groups and the construction of peace and well-being of its people. According to statistics, Colombia is the second country with the most internally displaced persons. Kidnapping and homicide are the crimes that associated with the Colombian conflict have marked the present and the future of a society. The FARC, the ELN and other terrorist groups have maintained this fight against the government for more than 50 years. That is how it was born. Plan Colombia adopts the American position regarding the phenomenon of drug trafficking and takes a preferential option to combat supply and, in particular, crops. of illicit use, abstracting from the global nature and international responsibilities in this problem and making internally the responsibilities of the traditional political and economic class in its development. The type of investigation is documentary, bibliographic design, descriptive level, whose general objective is to analyze the Armed Conflict in Colombia Bibliographic and journalistic sources were consulted as antecedents related to the investigation, as well as theoretical bases: Causes of the Armed Conflict in Colombia, Migrations, displacement and refuge in Colombia, among others. **Keywords:** Colombia Armed Conflict Human Rights, FARC ELN.

Fecha de Recepción: 05-08-2020

Fecha de Aceptación: 10-08-2020

Fecha de Publicación: 21-12-2020

<sup>1</sup> Técnico Superior Universitario en Administración Mención Gerencia, Licenciado en Administración de Empresas, Abogado, Especialista en Finanzas, Especialista en Derecho Penal Internacional, Especialista en Derecho Internacional Humanitario, Magister en Negociaciones Económicas Internacionales, Doctor en Derecho Internacional Público Mención Derecho Internacional de los Derechos Humanos, Docente Universitario e Investigador. <https://orcid.org/0000-0002-0468-4708>

## Introducción.

El conflicto armado en la República de Colombia se desarrolla desde principios de la década de los 60 por el enfrentamiento de grupos ilegales contra el estado. Es conocido este conflicto por sus manifestaciones de violencia y por las graves consecuencias que ha provocado en el desarrollo social y cultural de su población.

Es importante señalar que el conflicto armado en Colombia ha trascendido con negociaciones con los grupos armados y la construcción de la paz y el bienestar de su pueblo. A medida que pasaba el tiempo el conflicto se fue agudizando y nuevos actores se sumaron al desarrollo de los hechos: narcotraficantes, paramilitares, delincuencia común, pobreza, desempleo y reformas agrarias. La participación de la sociedad en su conjunto es fundamental para realizar un cambio en Colombia. Y es allí donde organizaciones, como Inspiración o nuestras contrapartes, juegan un papel fundamental gracias a su trabajo con las comunidades afectadas por esta lucha.

En este sentido se ha generado problemas de diferentes índoles: Sociales, Políticos, Económicos, y Culturales, donde las comunidades especialmente de los campos colombianos se han visto seriamente afectadas.

Cabe señalar que los Diálogos y Conversaciones de Paz han abierto una ventana a la esperanza. Muchos nuevos inversores han llegado a Colombia, gracias a las garantías de seguridad que ofrece el gobierno colombiano, afectando positivamente al empleo y en la generación de nuevas actividades productivas. A pesar de estos intentos de normalizar la vida del colombiano, todavía persisten algunos problemas sociales que se deben solucionar.

Asimismo, es importante señalar que La migración del campo a la ciudad es un fenómeno que ha afectado a Colombia desde hace ya varias décadas. Según el DANE, para el año 2000 el 50% de la población que emigraba decidía hacerlo hacia las capitales regionales. La población rural ha migrado a las ciudades por motivos que van desde búsqueda de empleo, estudios, la ilusión de una vida mejor a la vida campesina o por motivos políticos relacionados con el desplazamiento forzado. A esto se suma que alrededor de 4 millones de colombianos han

decidido irse del país, y 400.000 de estos están en condición de refugio, es decir que han tenido que huir a causa de persecución política o violencia.

De acuerdo con estimaciones de organizaciones como la Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamientos, CODHES, 5.921.924 personas han debido desplazarse a otros municipios o ciudades para proteger su integridad y la de sus familias. Esta situación ubica a Colombia como el segundo país a nivel mundial con mayor número de desplazados internos, superado solo por Siria.

El gobierno colombiano estableció en el Artículo 1° de la ley 387 de 1997 la condición de desplazado:

Es desplazada toda persona que se ha visto forzada a migrar dentro del territorio nacional abandonando su localidad de residencia o actividades económicas habituales, porque su vida, su integridad física, su seguridad o libertad personales han sido vulneradas o se encuentran directamente amenazadas. (Disponible en línea).

De tal manera el Registro Único de Población Desplazada, RUPD, estableció que en Colombia 774.494 hogares han sido expulsados de 1.115 municipios y corregimientos departamentales, esto significa que el 7,3% de la población colombiana vive o ha vivido en condición de desplazamiento forzado. Según este mismo registro, para el año 2014 el 87% de las víctimas del conflicto eran desplazados. ACNUR, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados, registró para 2012 a 394.117 colombianos residiendo en el exterior. En relación a lo antes descrito surgen las siguientes interrogantes:

- ¿Cuáles son las causas del Conflicto Armado en la República de Colombia?
- ¿Cuál es el Plan Colombia y los beneficios del mismo?
- ¿Cuáles son las acciones humanitarias en la República de Colombia producto de las migraciones, desplazamiento, y refugiado?
- ¿Cuáles son las secuelas que han vivido las víctimas por el conflicto Armado en la República de Colombia?

## Causas del Conflicto Armado en Colombia.

El conflicto armado en Colombia se desarrolla desde principios de la década de los 60 por el enfrentamiento de grupos ilegales contra el estado. Es conocido este conflicto por sus manifestaciones de violencia y por las graves consecuencias que ha provocado en el desarrollo social y cultural de su población.

En este sentido analizar el conflicto en Colombia y su situación actual es pensar en una historia de más de 40 años entre negociaciones con los grupos armados, y la construcción de la paz y el bienestar de su pueblo. A medida que pasaba el tiempo el conflicto se fue agudizando y nuevos actores se sumaron al desarrollo de los hechos: narcotraficantes, paramilitares, delincuencia común, pobreza, desempleo y reformas agrarias. La participación de la sociedad en su conjunto es fundamental para realizar un cambio en Colombia. Y es allí donde organizaciones, como Inspiración o nuestras contrapartes, juegan un papel fundamental gracias a su trabajo con las comunidades afectadas por esta lucha.

De tal manera el Conflicto colombiano ha generado graves problemas sociales, económicos, políticos y culturales, desafíos para los responsables políticos y las comunidades afectadas, directa o indirectamente. Los Diálogos y Conversaciones de Paz han abierto una ventana a la esperanza. Muchos nuevos inversores han llegado a Colombia, gracias a las garantías de seguridad que ofrece el gobierno colombiano, afectando positivamente al empleo y en la generación de nuevas actividades productivas. A pesar de estos intentos de normalizar la vida del colombiano, todavía persisten algunos problemas sociales que se deben solucionar.

## Antecedentes Histórico

Para realizar esta investigación se realizaron fuentes bibliográficas que sirvieron como antecedentes con aspectos referentes en relación al problema tratado. Los periodistas Jaime Giménez y Gabriela Sánchez del Diario. ES realizan una investigación titulada Las historias de refugiados del conflicto colombiano que Santos da por terminado (2015).

Adriana no puede contener las lágrimas al recordar. En su mente aparece cómo tuvo que dejarlo todo para huir de las amenazas de los paramilitares colombianos. "Vine a Ecuador porque los grupos armados nos sacaron. Nos dieron tres días para salir del pueblo, si no nos íbamos nos harían desaparecer". Con ojos vidriosos, pero voz firme, Adriana cuenta su lucha por sobrevivir en un entorno de conflicto armado interno que desangra a su país desde hace más de cincuenta años. Como ella, cerca de 55.000 colombianos, según el Ministerio de Exteriores, viven en Ecuador como refugiados, en uno de los países que más asilados alberga de América Latina.

Posteriormente en 2013, mientras el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC mantenían en La Habana diálogos de paz, más de diez mil colombianos solicitaron refugio en Ecuador. Según datos de ACNUR, sólo un 13% de las solicitudes fueron aceptadas. Como demuestra la muerte de once soldados en el departamento del Cauca en abril, las conversaciones de paz no han supuesto un alto a las hostilidades. La violencia continúa y, con ella, el éxodo de miles de personas atrapadas en el conflicto. Hay quien viene porque mataron a su vecino, o tiraron una bomba al lado de su casa, aunque a ellos directamente no les pasó nada. Huyen de la violencia, de la guerra revela Virginia Valencia, abogada de la Defensoría del Pueblo de San Lorenzo.

En este sentido A pesar de la evidente violencia, la estrategia del expresidente colombiano Álvaro Uribe (2002-2010) consistió en negar la existencia de un conflicto armado, presentando la situación como una lucha del estado contra grupos narcoterroristas. Este discurso de negación, afecta a los refugiados. Todavía hay veces que se dice que no hay conflicto.

Asimismo, el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, aseguró recientemente que con el proceso de paz de La Habana las armas se están silenciando y, según consideró, el posconflicto ya ha empezado en este país, tal y como recogió la CNN. Asociaciones en defensa de las víctimas del conflicto, como la Fundación Nydia Erika Bautista, denuncian que las desapariciones forzosas continúan durante el proceso de paz y aseguran sentirse olvidadas. Otras, como el Movimiento de las Víctimas de Crímenes del Estado, defienden el papel que están recibiendo los afectados del conflicto.

## Marco Teórico

Para el desarrollo de esta investigación se consultaron fuentes bibliográficas que sirven como antecedentes cuyo aporte es importante para el desarrollo de la misma, a continuación, se presentan:

Redacción Portal Web El Heraldo en su publicación Las teorías del origen del conflicto armado en Colombia (2015):

No hay un acuerdo generalizado sobre el período exacto del inicio del actual conflicto armado, sin embargo, existen tres posturas a tener en cuenta. La primera dice que la “protogénesis” del conflicto es el período entre 1929/30 y 1957/1958, debido a que según Sergio de Zubiría “se deciden aspectos centrales de nuestra historia.

Otros comisionados como Darío Fajardo, Javier Giraldo y Julio Estrada coinciden en afirmar que en la década del 20 se dieron los primeros enfrentamientos violentos a raíz de la lucha por la tierra, la cual constituye el problema fundamental del conflicto. “En los procesos acaecidos a partir de la década de 1920 se encuentran los orígenes del actual conflicto social y armado”, plantea Estrada.

Una segunda visión coloca el inicio del conflicto a finales del Frente Nacional e incluso a principios de la década del 80 con el auge del narcotráfico, como plantea Jorge Giraldo. Esta postura sostiene que el periodo de La Violencia (1948–58) respondía a causales distintas al actual conflicto armado, y que las guerrillas si bien reciben una herencia sustancial de La Violencia partidista, el conflicto surgido posterior al Frente Nacional, según Francisco Gutiérrez Sanín, es distinto “en sus protagonistas, principales motivos y lógicas subyacentes”. Gustavo Duncan y Vicente Torrijos también comparten esta interpretación. (Disponible en línea).

Por su parte la tercera postura la comparten comisionados como el historiador francés Daniel Pécaut y el sociólogo Alfredo Molano, esta coloca el inicio del conflicto en el período de La Violencia, es más, este último inicia su informe diciendo: El conflicto armado comienza con la Violencia.

## Marco Metodológico

El Manual de Trabajos de Grado, de Especialización y Maestrías y Tesis Doctorales (Upel, 2006), define el marco metodológico como: “el estudio de problemas con el propósito de ampliar y profundizar el conocimiento de su naturaleza, con apoyo, principalmente, en trabajos previos, información y datos divulgados por medios impresos, audiovisuales o electrónicos” (p.15).

Al respecto, Vélez (2001), considera que este tipo de investigación tiene como objetivo:

El desarrollo de las capacidades reflexivas y críticas a través del análisis, interpretación y confrontación de la información regida. Entre los posibles propósitos de este tipo de investigación se encuentran: describir, mostrar, probar persuadir o recomendar. La investigación debe llevar a resultados originales y de interés para el grupo social de la investigación. p.20

En opinión de Balestrini (1998) sostiene:

El marco metodológico es la instancia referida a los métodos, las diversas reglas, registros, técnicas y procedimientos con los cuales una teoría y su método calculan las magnitudes de lo real, además señala que se deberán plantear el conjunto de operaciones técnicas que se incorporarán en el despliegue de la investigación en el proceso de la obtención de los datos. (p.126)

La cita textual del concepto anteriormente mencionado involucra los aspectos metodológicos a tomar en consideración para el desarrollo de un trabajo de investigación, estos son tipo, diseño, nivel, y procedimientos. Para dar respuesta a los objetivos propuestos, tanto general como específicos. Este trabajo se enmarca en el Tipo Documental, definida por la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (FEDUPEL, 2012):

Se entiende por Investigación Documental, el estudio de problemas con el propósito de ampliar y profundizar el conocimiento de su naturaleza, con apoyo, principalmente en trabajos previos, información y datos divulgados por medios impresos, audios, visuales o electrónicos. La originalidad del estudio se refleja en el enfoque, criterios, conceptualizaciones, reflexiones, conclusiones, recomendaciones y, en general, en el pensamiento del autor. (p 20)

Esta investigación tiene un nivel descriptivo, porque se realizó una explicación detallada de cada uno de los aspectos objeto de análisis en el trabajo. Asimismo, es importante explicar el diseño adquirido por la investigación, tal como lo expresan los manuales de Normas de la Universidad Santa María (USM, 2007) y de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (FEDUPEL, 2012).

En consecuencia, a lo anterior, siendo la investigación tipo documental, lo más idóneo para esta correspondió a un diseño bibliográfico, el cual es definido por Méndez (1998), como “...es cuando se recurre a la utilización de datos secundarios, es decir, aquellos obtenidos por otros y nos llegan elaborados y procesados de acuerdo con los fines de quienes inicialmente lo elaboran y lo manejan. “(p.70). Así mismo, Palella y Martins (2006), establecen que los diseños bibliográficos, facilitan al investigador, la búsqueda de la información documental y la obtención de fuentes secundarias. De esta forma y en estrecha relación con los objetivos propuestos, la investigación se dirigió a la búsqueda, revisión y análisis de trabajo previos, información y datos divulgados por medios impresos y electrónicos, vinculados con el tema de interés. Posteriormente, se estructuró el mismo de acuerdo a los objetivos planteados, se caracterizaron lo más ampliamente posible y se extrajeron las conclusiones y recomendaciones pertinentes.

### **Conclusión.**

El conflicto armado en Colombia se desarrolla desde principios de la década de los 60 por el enfrentamiento de grupos ilegales contra el estado. Es conocido este conflicto por sus manifestaciones de violencia y por las graves consecuencias que ha provocado en el desarrollo social y cultural de su población.

Es importante señalar que el conflicto armado en Colombia ha trascendido con negociaciones con los grupos armados y la construcción de la paz y el bienestar de su pueblo. En este sentido los Derechos Humanos y las violaciones derecho internacional humanitario. El secuestro y el homicidio son los delitos que asociados al conflicto colombiano han marcado el presente y el futuro de una sociedad. Con respecto Colombia vive una transición y reconfiguración importante con la implementación del Acuerdo de paz con las FARC y, a la vez,

con la necesidad de responder a la magnitud del reto humanitario generado con la llegada masiva de población proveniente desde Venezuela, una proporción significativa de ellos con necesidades de protección internacional.

Asimismo, al iniciarse oficialmente el proceso de paz el presidente Santos anunció que se trataría de un proceso de colombianos y para colombianos, dejando implícito que la participación de los actores internacionales en el mismo sería mucho más reducida y controlada que en pasadas experiencias similares. Se concluye que la última dimensión internacional que ha tenido un efecto crucial sobre la naturaleza de las conversaciones de paz en Colombia tiene que ver con las cortes internacionales de un conflicto armado que se resolverá bajo la compleja sombrilla en la que confluyen el Sistema Interamericano de Derechos Humanos y la Corte Penal Internacional.

## Referencias

Acnur (2018) *Colombia*. Disponible en: <https://www.acnur.org/5b97f3154>. pdf [Consulta: 2019, mayo 02]

Álvarez Y, (2018) *Correo del Orinoco. Más de 400 mil colombianos cruzaron sus fronteras para huir del conflicto armado*. Disponible en: <http://www.correodelorinoco.gob.ve/mas-de-400-mil-colombianos-cruzaron-sus-fronteras-para-huir-del-conflicto-armado/> [Consulta: 2019, mayo 03]

Arias, F. (2005). - *El proyecto de Investigación*. Caracas: Episteme

Balestrini, M. (1998). *Como se Elabora un Proyecto de Investigación*. Caracas. Editorial BL.

Centro de memoria histórica (2014) *Informe primer año de la Ley de Víctimas*. Disponible en: <http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/ley-devictimas/informe-Primer-ano-de-la-ley-de-victimas> [Consulta: 2019, mayo 24]

Equipo Humanitario Colombia (2017) *Equipo Humanitario de País (EHP) de Colombia: Estrategia de Género en Acción Humanitaria (2017-2018)*. Disponible en: [https://www.humanitarianresponse.info/sites/www.humanitarianresponse.info/files/documents/files/es/estrategia\\_genero\\_ehp\\_.pdf](https://www.humanitarianresponse.info/sites/www.humanitarianresponse.info/files/documents/files/es/estrategia_genero_ehp_.pdf)

Giménez J, Sánchez G, (2015) *El Diario Es. Las historias de refugiados del conflicto colombiano que Santos da por terminado.* Disponible en:

[https://www.eldiario.es/desalambre/refugiados-Latinoamerica-harian-desaparecer-Adriana\\_0\\_400360822.html](https://www.eldiario.es/desalambre/refugiados-Latinoamerica-harian-desaparecer-Adriana_0_400360822.html) [Consulta: 2019, mayo 05]

Impitacion, (s/f) *Conflicto armado en Colombia. Conoce sus consecuencias sociales.* Disponible en:

<https://www.inspiration.org/justicia-economica/conflicto-armado-en-colombia>  
[Consulta: 2019, mayo 06]

Investigación Canal Trece (2019) *El éxodo colombiano: algunas cifras De migración en el país,*

Disponible en: <https://canaltrece.com.co/noticias/refugiados-colombiamigración/>  
[Consulta: 2019, mayo 03]

Lammel A, (2015) *Anuario internacional Cidob. Colombia: La Internacionalización De La Paz.*

Disponible en: <http://anuariocidob.org/colombia-la-internacionalizacion-de-la-paz/>  
[Consulta: 2019, mayo 04]

Ochoa O, (2011) *Plan Colombia: una lectura retrospectiva.* Disponible en:

<https://journal.poligran.edu.co/index.php/panorama/article/Download/366/345>  
[Consulta: 2019, mayo 04]

ONU Mujeres (s/f) *ONU Colombia.* Disponible en: <http://colombia.unwomen.org/es/como-trabajamos/accion-humanitaria> [Consulta: 2019, mayo 03]

Palella, S y Martins, F. (2006). *Metodología de la Investigación Cuantitativa.* Caracas: Fondo

Editorial de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador

Pedraza N (2005) *Acnur.Org. GÉNERO, DESPLAZAMIENTO Y REFUGIO Frontera Colombia*

*y Venezuela.* Disponible en: <https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/Publicaciones/2006/4039.pdf>  
[Consulta: 2019, mayo 02]

Redacción Elheraldo (2015) *Las teorías del origen del conflicto armado en Colombia.* Disponible

en: <https://www.elheraldo.co/politica/las-teorias-del-origen-del-conflicto-armadoencolombia-184562> [Consulta: 2019, mayo 05]